

<b>Zeitschrift:</b>	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
<b>Herausgeber:</b>	Société fribourgeoise d'éducation
<b>Band:</b>	58 (1929)
<b>Heft:</b>	5
<b>Rubrik:</b>	Pour le triomphe de la modestie chrétienne

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 04.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Pour le triomphe de la modestie chrétienne

La *Revue Internationale des Sociétés secrètes* (1928, p. 1062) dénonçait ce mot d'ordre :

« Il faut que nos enfants réalisent l'idéal du nu.

« Cette méthode joue, non seulement au point de vue physique, mais au point de vue moral, on pourrait dire au point de vue sensuel, un rôle considérable. La mentalité de l'enfant se modifie rapidement. Pour éviter toute opposition, il faudra y employer *une progression méthodique* : d'abord pieds et jambes nus, puis manches relevées, puis vous découvrirez les membres inférieurs et supérieurs, le haut du thorax, le dos, etc... ; en été l'enfant circulera presque nu par tous les temps. »

Le plan dressé n'est-il pas clair et précis ?

Déjà depuis des années, mais surtout l'été dernier, les modes n'étaient-elles pas comme une ébauche de réalisation de ce programme nettement paganismant et antichrétien ?

Tous ceux qui ont encore le sens du Christ le déplorent, parce que les modes actuelles portent gravement atteinte à la moralité individuelle et sociale, parce qu'elles sont une source de péchés sans nombre qui, un jour ou l'autre, attireront sur l'humanité corrompue les rigueurs de la divine justice ; car tout crime d'ordre social — et l'impudeur publique en est un — reçoit inévitablement son châtiment dès ce monde.

\* \* \*

Le dernier Conseil international de l'Union internationale des Ligues catholiques féminines, tenu à Rome en 1925, avait fait de la mode un de ses sujets d'étude. Dans son compte rendu (p. 58-61), il indique comme remèdes à un état de choses si lamentable les moyens suivants :

- 1<sup>o</sup> Faire appel à la conscience tant des hommes que des femmes ;
- 2<sup>o</sup> Susciter une conviction intérieure ;
- 3<sup>o</sup> Faire découler l'extérieur de l'intensité de la vie intérieure ;
- 4<sup>o</sup> Adopter une ligne de conduite uniforme.

C'est qu'en effet, il ne suffit pas de se contenter de stériles regrets. Il faut agir. Dès lors que Dieu le veut et que sa Providence nous en offre les moyens, ne convient-il pas qu'en tout pays, les bonnes volontés, l'élite surtout, loin de se dérober, prêtent leur concours pour seconder de leur mieux la si nécessaire croisade de la modestie chrétienne ? Car c'est le mot de *croisade sainte* que prononça S. S. Pie XI en parlant de la nécessité de combattre les modes indécentes. Il faut méditer ce qu'écrivait récemment M. l'abbé E. Dévaud, dans l'excellente revue *Nova et Vetera* : « Il est une dure condamnation que l'Evangile réserve aux chiens muets. Prenons garde de ne pas l'encourir. Mais on ne saurait non plus se borner à japper. Dans les problèmes d'éducation comme dans les questions sociales, on ne peut se contenter de gémissements et de négations ; il faut avoir et présenter des réponses positives, claires et nettes. »

\* \* \*

Nous pensons bien servir la cause de la modestie en signalant et en recommandant chaudement un tract paru récemment et qui répond fort bien aux préoccupations mentionnées plus haut. Il est de nature à aider les apôtres de la modestie à gagner à leur croisade si urgente des partisans convaincus et ardents de plus en plus nombreux.

Le tract en question s'adresse à tout chrétien, homme ou femme.

Il a pour titre : *La modestie chrétienne ; son fondement surnaturel, ses motifs, ses règles.*

Après avoir établi que *seule la lumière de la foi est une voie infaillible vers la vérité*, que, par conséquent, tout ce qui est en contradiction avec elle ne peut être que ténèbres et erreurs, fruit de l'esprit de mensonge ou de la faiblesse humaine, le présent tract pose le fondement *surnaturel indiscutable* du précepte de la modestie : notre condition de temple de Dieu et de membres du Corps mystique du Christ par le baptême.

Il indique ensuite les raisons qui en font une grave obligation pour tous : la décence des vêtements est nécessaire à la dignité de l'homme, à son perfectionnement progressif, à sa spiritualisation ; elle est plus indispensable encore à la préservation de sa vie surnaturelle que ruine l'immodestie par les fautes graves contre la chasteté qu'elle provoque ; elle est une école d'énergie morale.

Enfin, il donne les règles pratiques à observer et à faire observer même aux enfants dès leur bas âge.

Bref, ce tract cherche à éveiller l'esprit de foi et à vulgariser les vrais principes qui doivent guider toute chrétienne dans la manière de se vêtir. Cela faisant, il offre un des moyens les mieux appropriés au but poursuivi, sans lequel tous les autres seraient insuffisants.

Il est donc à lire et à répandre le plus possible dans tous les milieux intéressés, notamment parmi les épouses et les mères chrétiennes, dans les divers groupements féminins : associations, pensionnats, écoles, maisons d'éducation... « Nous voulons que l'exemple vienne de ces maisons catholiques d'éducation », disait S. S. Pie XI. N'est-ce pas, en effet, en éclairant la conscience du plus grand nombre possible de femmes chrétiennes qu'on les armera le mieux contre les envahissements de la mode indécente et qu'on les persuadera de donner le bon exemple ?

\* \* \*

Encore une fois, répétons-le : il ne sert de rien de se lamenter, il faut agir et chacun doit payer de sa personne, et, si possible, de ses ressources, *par exemple pour la diffusion gratuite du tract*. Car la lutte contre l'immodestie des modes actuelles est une question de si haute et universelle gravité que pas un chrétien, pas une chrétienne ne peut s'en désintéresser. Ce n'est qu'au prix du concours d'un chacun que le flot d'immoralité qui menace de nous submerger sera puissamment endigué.

Aussi « tous pour chacun et chacun pour tous » ! Que cette nécessaire devise soit notre mot d'ordre ; et le triomphe de la modestie par le retour à des modes plus chrétiennes sera finalement assuré pour le plus grand bien des individus et de la société entière.

L'auteur des tracts : *Vie d'amour de Dieu*.

*N.-B.* — I. On peut se procurer le tract *La modestie chrétienne*, ainsi que les billets trimestriels sur la *Vie d'amour de Dieu*, au Secrétariat des Œuvres du Sacré-Cœur, Fribourg.

Voici les titres des 18 billets déjà parus :

Tract 1. *Vers plus d'amour.* — 2. *L'amour de Dieu : ce qui est le plus nécessaire, le plus grand et le plus efficace au monde.* — 3. *L'amour de Dieu : ce qui est le plus précieux au monde.* — 4. *L'amour de Dieu : unique source du vrai bonheur.* — 5. *La charité parfaite et le ciel à la portée de tous.* — 6. *De la valeur incomparable d'un seul acte d'amour parfait.* — 7. *Exemple remarquable de la merveilleuse efficacité d'un acte d'amour parfait.* — 8. *La charité parfaite est éminemment raisonnable.* — 9. *La « Petite Voie » d'enfance spirituelle.* — 10. *Les effets de l'amour parfait dans l'âme juste.* — 11. *L'efficacité merveilleuse de la « Petite Voie ».* — 12. *Vers les sommets de la charité.* — 13. *La sainteté accessible à tous.* — 14. *L'amour pénitent : principe d'une générosité inlassable.* — 15. *La conservation de l'innocence : motif d'amour héroïque.* — 16. *La fidélité à la grâce de la vocation. Exemple de sainte Thérèse de l'Enfant-Jésus.* — 17. *L'oraison quotidienne : moyen nécessaire pour entretenir ardente la flamme de la charité.* — 18. *La retraite fermée : moyen par excellence pour donner à la vie sa plus haute valeur.*

Ces tracts sont de nature à encourager à la pratique du renoncement sans lequel rien de sérieux ne se fait, et à inspirer du dévouement à Dieu et aux âmes, ce qui est le tout de la vie. — Le tract sur la modestie joint à la série des 18 tracts *Vie d'amour de Dieu* franco : 1 fr. ; 10 exemplaires divers ou du même tract : 0 fr. 60 ; les cinquante : 2 fr. ; le cent : 3 fr. 20.

II. Envoyer à la même adresse avec mention : *Pour le triomphe de la modestie chrétienne*, les offrandes destinées à la diffusion gratuite du tract.



## Plan de leçons de gymnastique à donner dans les conférences régionales

### Leçon du I<sup>er</sup> degré.

I. Ex. de marche et de course. — Marcher sur la piste, alterner la marche ordinaire avec la marche sur la pointe des pieds et la marche accroupie. — Courir comme des géants et courir comme des nains.

#### II. Ex. préliminaires :

1<sup>o</sup> Cueillir des pommes. — Battre des mains au-dessus de la tête et devant le corps. — Voler comme un oiselet.

2<sup>o</sup> Se cacher puis regarder par-dessus la haie. — Cueillir des fruits et les déposer dans une corbeille à terre.

3<sup>o</sup> Sonner la cloche. — Semer. — Faucher.

4<sup>o</sup> Pédaler. — Sautiller comme un pantin (de la station normale à la station ouverte en battant des mains au-dessus de la tête).

III. 1<sup>o</sup> Course. — Chasse autour du cercle. — Courir en serpentine, les numéros 1 autour des numéros 2, puis les numéros 2 autour des numéros 1.

2<sup>o</sup> Saut. — Sauter par-dessus divers obstacles placés sur la piste.